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经验交流皆学问，发展足迹成文章 

教学观摩之后，李孝诚教授、张波教授及“国培计划（2018）”—乡村教师团队研修项

目数学班的学员们对当日观摩的示范课进行研讨交流。 

李店学校老师与大家分享了自己的课堂设计与构思，接着，其他老师针对课堂提

出了自己的想法，有的老师认为对于小学四年级一节课的内容可能会有很多数学思想方

法，但是想把这些都让学生领悟到很困难，一节课体现一个或者两个恰到好处，学生也易

于接受。对于经验少的教师，第一，要多合作，既包括教师之间的合作（包括外在的操作

活动，也包括内在的思维活动），第二，也应有师生之间的合作互动。只有做到这两点

才能真正解决教师经验少的问题，烙饼问题》这节课是源于生活的一个内容，想上好这节课比较困

难。可能需要考虑以下三点： 第一，从教师角度，首先要知道“烙饼问题”的本质是什么；第二，

从学生角度， 为什么要让小学四年级的学生学习“烙饼问题”；第三，学习这个内容有什么用

（包括对前面学习过的知识，及以后将要学习的内容），比如说思想方法的积累和体

会或者掌握这种模型。只有先弄清楚这三点才能有真正的创新课堂。 

 

 

交流宝贵意见，优化培训团队 



整个培训已经接近尾声，主办方希望各个学员代表能通过座谈会的形式，能就培

训安排、授课老师、授课内容、培训方式、生活等各方面的安排对“国培计划（2018）”—

乡村教师团队研修项目数学班的开展提出自己宝贵的意见和建议。 

首先，来自铜陵市的左老师发表了自己的看法。从专业角度上看，国培班邀请了很多专

家讲座给大家带来了先进的教学理念，也邀请了一线的名师指导大家的教学，大家感到受益匪

浅。从生活习惯上看，生活班主任能够充分尊重来自五湖四海的学员的生活习惯，想尽方法满

足每个学员的不同需求。这让大家非常感动。当然，如果前沿的专家学者在传授教学理念的基

础上，还能结合具体的教学案例进行分析，如此，才能更大程度地提升学员的专业教学水

平。其次，作为小学数学教师的王美君老师，强烈意识到自己教学理念的薄弱， 因

此，希望培训能够教授更多的理论，但不仅仅只是流于字面，而且要深入到实践，毕竟纸上

谈兵终觉浅，绝知此事要躬行。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

然后，葛老师认为专家们的讲授让学员学到了想学的知识，“喂饱了”大家。其中沈

南山教授关于 PCK 与教师专业发展研究再认识留下了深刻印象，沈教授说，能教

好大学的老师，不一定能教好小学，一下子就拉近了与各位学员的心。 

学员们讨论得好不热闹！认真倾听了各个学员代表的心声，我们意识到一线教

师期望“国培计划”班能够有更多地实践机会，也能够得到专家专业的指导、点对点

的指导。在今后的“国培”活动中争取能举办得更加完美。 

 

 

 



 

 

 

走出校园，走进生活 

为了让“国培计划（2018）”—乡村教师团队研修项目数学班学员形成良好的人

文素养，增进对淮北市环境及人文方面的了解，也为缓解学员的学习压力，数学班

的全体师生在班主任老师的带领下集体参观淮北师范大学滨湖校区及淮北东湖湿地公

园。一路上，学员热情高涨，兴奋的脸上写着对这次的参观充满的期待。 

 

 

 

 

 

 

下午 2 点，大家兴致勃勃地踏上了前往滨湖校区的路途。达到目的地后， 在

班主任张老师的带领下参观了新校区的教学楼、图书馆以及学校后山等地方， 各

个学员对校园里种植着各种果树表现得很感兴趣，通过专业教师的介绍，知道了

很多果树的名字和模样。 

参观完滨湖校区，大家紧接着来到了在煤矿开采形成的塌陷区上建设而成的

湿地公园——东湖公园。东湖湿地地势开阔，一望无际，生物多样性十分丰富， 孕

育着多种野生植物、野生动物和微生物。植物类除沿湖堤、道路两旁生长的垂柳、

杨树等防护林树种外，湖滨处有荻、蒲、芦苇等挺水植物，浅水处有荇菜、莲、

芡实等浮水植物，深水处有苦菜、眼子菜、黑藻等沉水植物。大家都游玩学习得

津津有味。 

时间在不知不觉中流逝，学员们却流连忘返。回到学校时，有很多学员希望学

校能再次组织相应的参观活动。通过这次外出活动，不仅丰富了学员的见识， 更

让他们对淮北产生了浓厚的兴趣。 
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人生难得是欢聚，以文会友，以友辅仁 

2019 年 5 月 31 日，这是一个难忘又不舍的日子，在这个特别的日子里两年的

“国培计划（2018）”—乡村教师团队研修项目数学班的学习任务暂时落下了帷幕。结

业典礼共有如下几个环节：首先，由李孝诚教授做总讲话。其次，由数学科学学

院周光辉院长针对中小学数学教育“国培计划”进一步该如何发展提出了建设性

的建议。周院长说道，大家每年学习一个主题，分别为“信息技术与数学教学的整

合”、“数学核心素养”，经过了两年四阶段的“国培计划”收获满满。两年走下来，从研

修的整个过程，与专家的交流，学习的愿望等方面，都能深刻感受到学员们的孜孜好学，

相信每个人在整个“国培计划” 的学习过程中都有自己的收获与感悟。希望每一个学员

教师能将所学到的理念、方式、思想带到工作岗位中，做出更大贡献和成绩。 

 

接着，继续教育学院王璨院长做致辞。面对结业典礼，王院长感慨颇多，王

院长指出，依稀记得在全校进行开办“国培计划”班动员大会上学校向国培班提出了期

望，比如：请什么老师、老师怎么讲课、老师不要只是上课要与学员互动、往期学员的意

见或建议要能得到解决等，如今转眼间即将完美落幕。王院长还说，要珍惜来之不易的学

习机会、学习平台和学员们的友谊，要求大家对本次学习做到内化于心、外化与行，努
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力树立安徽省教师美好新形象。 

最后，向优秀学员们颁发荣誉证书，并一同拍摄结业照片。 
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